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Gastan 8 mil mdp en vales de despensa para burócratas 
Se entregarán a empleados de las Secretarías de Estado, dependencias públicas, organismos e 
institutos que conforman el Gobierno Federal 

 
Pedro Castillo pide a México asilo político 
El Exmandatario se asume como un perseguido 

 
“Compran” a PVEM y PT con dinero y su registro 
Da “Plan B” vida artificial a aliados de Morena 

 
Pedro Castillo solicita asilo a AMLO ante “la persecución política” 
Perú. El abogado del mandatario depuesto asegura que su cliente corre grave riesgo; se 
descarta romper relaciones, pero la SRE definirá reconocimiento a Dina Boluarte 

 
AMLO: Enviaré otra iniciativa si el Plan B tiene cambios graves 
Mier: Error, blindar al PT; la enmienda regresará a la Cámara 

 
Ganan México y Canadá panel a EU bajo el T-MEC 
Fallo. Postura estadounidense sobre reglas de origen automotrices, incorrecta 

 
Alcanza inflación subyacente su mayor nivel en más de 2 décadas 
Acumuló en noviembre 24 meses con incrementos 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Habrá más inversión y empleos para 2023, asegura el 
Presidente  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/economia/027n1eco 
Para 2023 habrá más inversión y más empleos, aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al concluir un encuentro con los integrantes del 
Consejo Mexicano de Negocios (CMN). Antonio Del Valle Perochena, líder 
del organismo que agrupa a las mujeres y hombres más acaudalados del 
país, comentó que la iniciativa privada tiene confianza en que las consultas 
en materia energética solicitadas por Washington en el marco del T-MEC, 
así como la queja por la prohibición de maíz transgénico alcanzarán 
acuerdos benéficos. Después de concluir el encuentro con el CMN, el 
presidente López Obrador calificó a la reunión como muy buena e incluso 
indicó que salía muy contento, inmejorable. Acompañado por Del Valle 
Perochena, el mandatario subrayó que el siguiente año habrá más 
inversiones y más empleos. 
 
AMLO enviará otra iniciativa si hay cambios “graves” al plan B 
electoral  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/politica/005n1pol 
Si son graves las modificaciones adicionales aprobadas en San Lázaro en 
materia electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ayer que 
pedirá que se quiten, e incluso ofreció enviar otra iniciativa.  
En su conferencia de ayer, el mandatario fue consultado sobre los cambios 
avalados por los diputados de Morena y sus aliados de PT y Verde Ecologista, 
que no eran parte del proyecto que él presentó. Esas reformas, negociadas 
por las tres fracciones aliadas, permiten a los partidos políticos mantener su 
registro aun sin conseguir 3 por ciento de votos en comicios federales, pero 
logran 3 por ciento de los sufragios locales en 17 entidades. Además, los 
autorizan a conservar como ahorros parte de los recursos que no hayan 
ejercido en un año fiscal para usarlos al siguiente. López Obrador pidió 
esperar una revisión de la minuta enviada al Senado; adelantó que el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, acudirá hoy 
otra vez a la conferencia en Palacio Nacional para explicar el contenido de 
lo aprobado por los diputados en la madrugada del miércoles. 
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Ante “persecución política”, Castillo pide asilo a AMLO  
https://www.milenio.com/politica/persecucion-politica-castillo-pide-asilo-amlo 
Pedro Castillo solicitó asilo formalmente a México. A través de una carta 
enviada el presidente Andrés Manuel López Obrador, Víctor Pérez Liendo, 
abogado del depuesto mandatario de Perú, solicitó que se considere 
otorgarle asilo ante lo que describió como una persecución política. 
La carta, publicada por el canciller Marcelo Ebrard y fechada el día de ayer, 
asegura que Castillo se encuentra ante actuaciones políticas de los órganos 
de justicia de su país, pues quieren procesarlo por “meros anuncios de 
voluntad o intención que no configuran ningún ilícito penal” lo que, según 
Pérez Liendo, ha dejado al exmandatario en una indefensión extrema y 
persecución puramente política. Según el abogado, no le han permitido 
tener contacto con Castillo a pesar de haberse identificado como su 
defensa, por lo que alertó que éste se encuentra en un grave riesgo. 
Ante ello, el embajador de México en Perú, Pablo Monroy Conesa, ya pudo 
entrevistarse con Castillo. “Lo encontró bien físicamente y en compañía de 
su abogado”, detalló Ebrard en Twitter.  
En la entrevista, Castillo ratificó su solicitud de asilo, ante lo cual México 
inició consultas con autoridades peruanas para iniciar el procedimiento. 
 
Senadores radicales de Morena ponen en vilo permanencia de 
Monreal como coordinador  
https://www.milenio.com/politica/senadores-radicales-morena-ponen-vilo-permanencia-
monreal 
Ciudad de México. - Un grupo de morenistas en el Senado, identificados 
como los radicales, puso bajo la lupa la actuación de Ricardo Monreal, ante 
la discusión del Plan B del presidente Andrés Manuel López Obrador en 
materia electoral, y advirtieron que si no respalda la iniciativa estará en vilo 
su permanencia como coordinador de la bancada. Aunque Monreal dijo que 
las reformas que fueron enviadas al Senado el miércoles por la noche por 
parte de la Cámara de Diputados, no se aprobarán “fast track”, César 
Cravioto, vocero de la bancada de Morena, anunció que el documento será 
votado con o sin modificaciones por el pleno antes del jueves próximo, fecha 
en que termina el periodo ordinario de sesiones. En rueda de prensa, se le 
preguntó a Cravioto que si en víspera de la votación de las leyes en materia 
electoral, Ricardo Monreal cuenta con el respaldo de su bancada, el 
legislador respondió:  
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“El presidente Andrés Manuel López Obrador, el proyecto de transformación 
cuenta con el respaldo de la mayoría, o de la bancada de Morena en el 
Senado de la República”. 
 
'Compra' Morena a aliados con dinero y registro  
https://www.reforma.com/compra-morena-a-aliados-con-dinero-y-registro/ar2518501?v=4 
Ciudad de México. - Y el "Plan B" no sólo ayuda a "corcholatas"; también 
salvará al Partido del Trabajo (PT) y al Partido Verde (PVEM). 
De último momento, por presión de dirigentes de ambos partidos, aliados 
estratégicos de Morena adicionaron en las reformas electorales normas en 
su beneficio. Incorporaron la transferencia de votos en el caso de 
candidaturas comunes y nuevos cálculos de la votación mínima, como 
requisito para conservar el registro como partido político, que en más de 
una ocasión han estado a punto de perder. El PVEM y el PT han sido 
fundamentales para lograr las mayorías legislativas en iniciativas 
gubernamentales, pues otorgan las diferencias mínimas de votos frente a la 
Oposición. El mantenimiento del registro de estos partidos se traduce en un 
financiamiento público millonario. 
Entre 2018 y 2022 el PT, dirigido eternamente por Alberto Anaya, ha recibido 
mil 244 millones 719 mil 46 pesos, mientras que el PVEM, cuyo jefe fáctico 
es Jorge González, conocido como El Niño Verde, obtuvo mil 670 millones 
881 mil 242 pesos. Juntos sumarían casi 3 mil millones de pesos, una 
cantidad similar al ahorro que, según el Gobierno, se lograría con la 
instrumentación del "Plan B" que achica al INE, que compacta 
dependencias y centraliza procesos electorales. 
 
¡Va la buena! Diputados aprueban vacaciones dignas; dictamen 
pasa al Senado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-aprueban-vacaciones-dignas-de-12-
dias-dictamen-pasa-al-senado/1557627 
La Ley de Vacaciones Dignas que amplía de 6 a 12 los días de descanso de 
los trabajadores en su primer año laboral fue aprobada por unanimidad las 
y los legisladores de la Cámara de Diputados. La reforma se votó en lo 
general y en lo particular con 476 votos a favor, cero en contra y cero 
abstenciones. Tras la presión ejercida desde el Senado de la República, para 
mantener la propuesta inicial de Vacaciones Dignas, que consiste en 
reformas a la Ley Federal del Trabajo,para que los trabajadores tengan 
derecho a 12 días de descanso continuos desde el primer año de trabajo y  
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así corregir el cambio en la Cámara de Diputados de diferir seis días para 
negociar con los patrones, el presidente de la Comisión de Trabajo y 
Previsión Social, Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo, solicitó incorporar 
la corrección en una adenda, la cual fue aceptada. Bajo el argumento 
general de que es una reforma que significa un acto de justicia laboral, con 
una modificación los artículos 76 y 78 de la Ley Federal del Trabajo, en 
materia de vacaciones, el diputado de Morena, Manuel de Jesús Baldenebro 
Arredondo, fundamentó el dictamen y señaló que corresponde a que, desde 
la promulgación del periodo vacacional en la expedición de la Ley Federal 
del Trabajo hace más de 50 años, no se habían generado cambios. 
 
Busca 4T control del Tribunal de Justicia Administrativa  
https://www.reforma.com/busca-4t-control-del-tribunalde-justicia-
administrativa/ar2518371?v=3 
Ciudad de México. - Ahora el Gobierno de la 4T quiere tomar el control del 
Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA). Morena y sus aliados 
aprobaron reformas que favorecerán la candidatura de la magistrada 
Natalia Téllez Torres Orozco para acceder a la presidencia del Tribunal. 
Aunque había un dictamen de consenso, los diputados de Morena lo 
desconocieron y aprobaron la iniciativa enviada el 3 de noviembre por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador.  
El dictamen se avaló con 251 votos a favor, 206 en contra y una abstención, 
y se envió al Senado. Las reformas suspenden la restricción para que 
integrantes de la sala anticorrupción puedan presidir el TFJA.  
Además, elimina la exigencia de ocho años de experiencia en materia fiscal, 
administrativa o en materia de fiscalización, que incumplía Natalia Téllez, 
candidata promovida por el Gobierno federal. 
 
Ley electoral e inseguridad preocupan a empresarios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-electoral-e-inseguridad-preocupan-
empresarios 
El presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), Antonio del Valle, 
dijo que en su encuentro con el presidente Andrés Manuel López Obrador 
le expresaron su preocupación por la seguridad en el país y por los cambios 
a las leyes electorales previo a los comicios de 2023 y las votaciones 
presidencial y federales de 2024.  
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Al término de la reunión de dos horas y media en el Club de Industriales, Del 
Valle Perochena salió junto al Mandatario federal, a quien acompañó a que 
abordara el Jetta blanco que López Obrador utiliza para trasladarse en la 
Ciudad de México. En breve entrevista, Del Valle Perochena aseguró que fue 
una buena reunión, abierta y amplia con el Presidente de la República, en 
donde se abordaron temas como las pláticas entre los gobiernos de México 
y Estados Unidos en materia energética y en maíz transgénico. Sin 
embargo, los temas que más preocuparon a los empresarios fueron la 
inseguridad y las reformas a las leyes electorales. “Sí nos preocupa que se 
esté pensando en cambiar las leyes, regulaciones, en vísperas de periodos 
electorales tan importantes como lo es el del año que entra y por supuesto 
2024, que es el de la sucesión presidencial, sí nos preocupa que se esté 
pensando en hacer cambios a las leyes en este momento, creemos que no 
es lo ideal”, subrayó. 
 
Gasto en Dos Bocas suma más de 11 mil mdd: Nahle  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gasto-en-dos-bocas-suma-mas-de-11-mil-mdd-
nahle 
La secretaria de Energía, Rocío Nahle, aseguró que hasta el momento el 
avance financiero de la nueva refinería Olmeca es de 235 mil 788 millones 
de pesos, lo que a la paridad actual equivale a 11 mil 789 millones de dólares. 
El avance físico de la obra es de 96.2%, informó en su comparecencia ante la 
Comisión de Energía como parte de la glosa del 4 Informe de Gobierno. 
En agosto pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador admitió un 
sobrecosto del complejo de hasta 4 mil millones de dólares, aunque 
argumentó que “hubo un incremento en el caso de la refinería porque no 
se contemplaron equipos que se necesitan y se amplió el presupuesto —
aprobado por el Consejo de Administración de Pemex”. Pero aclaró que 
“nadie hizo negocio” en la construcción. La funcionaria anunció, ante 
legisladores de la Comisión de Energía, que en enero de 2023 será la 
entrega-recepción a Pemex del programa de arranque de las 17 plantas del 
complejo refinador. De la producción nacional de petróleo crudo, la 
encargada de la política energética explicó que México tiene el compromiso 
“voluntario” con la OPEP+ de mantener un nivel de extracción de un millón 
753 mil barriles diarios hasta diciembre de 2023. 
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Gastan 8 mil mdp en vales de despensa para burócratas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gastan-8-mil-mdp-en-vales-de-despensa-para-
burocratas 
El gobierno federal no sólo empleará recursos en fiestas del trabajador, 
pavos, piernas de cerdo y laptops como gratificaciones para la burocracia en 
estas fechas decembrinas, sino que ya tiene programado un desembolso de 
hasta 7.9 mil millones de pesos para el pago de vales de despensa sólo para 
trabajadores que cuentan con la “prestación de la medida de fin de año”. 
Se trata de casi del doble de los recursos [4 mil millones de pesos] que la 
Cámara de Diputados recortó al INE en su presupuesto para el próximo año. 
Según la contratación consolidada con número de licitación LA-006000993-
E18-2022, los empleados de 231 secretarías del Estado, organismos 
sectorizados, no sectorizados, dependencias públicas, institutos, centros de 
estudios e investigación tendrán este beneficio. En el fallo de la licitación 
señala que la empresa Toka Internacional, S.A.P.I. de C.V., será la prestadora 
del servicio, con una oferta económica que va de los 4 mil 795 millones 613 
mil 724 pesos, como importe mínimo, hasta un máximo de 7 mil 928 
millones 127 mil 713 pesos, “por haber ofertado la mayor bonificación”. 
 
Rechaza Sheinbaum documento de ordenamiento territorial  
https://www.reforma.com/rechaza-sheinbaum-documento-de-ordenamiento-
territorial/ar2518441 
Ciudad de México. - La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró ayer 
estar en desacuerdo con el documento sobre el ordenamiento de la Ciudad 
de México que el Instituto de Planeación elaboró y ha difundido entre 
habitantes durante las últimas semanas. El rechazo abierto de la Mandataria 
capitalina llegó después de que el proceso para someter a revisión 
ciudadana el Plan General de Desarrollo (PGD) y el Programa General de 
Ordenamiento Territorial (PGOT), cuestionado desde su origen, registró un 
descalabro la semana anterior. Esto debido a que las asambleas vecinales 
convocadas donde debían difundirse y analizarse los documentos borrador 
fueron impedidas o registraron mínima asistencia, a la par de que surgieron 
bloqueos en rechazo al contenido de los documentos y al proceso de 
consultas, como el que se mantiene actualmente en la Alcaldía Milpa Alta. 
"Había muy mala comunicación y algunas confusiones relacionadas con el 
ordenamiento territorial que nosotros no estamos de acuerdo tampoco", 
dijo Sheinbaum.  
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“No se puede defender a un delincuente”: oposición peruana  
https://www.excelsior.com.mx/global/no-se-puede-defender-a-un-delincuente-oposicion-
peruana/1557660 
El gobierno mexicano debe dejar de defender a un expresidente que tuvo 
prácticas de dictador y criminal, aseguró el congresista peruano Ernesto 
Bustamante, miembro de la Comisión Permanente del Congreso de Perú y 
de la Comisión de Relaciones Exteriores.  
“Cómo es posible que se diga que Castillo tomó decisiones por presión. La 
decisión que tomó fue violentar la Constitución, la decisión de convertirse 
en dictador, que disolvía el Congreso, que disolvía el Ministerio Público, e iba 
a gobernar por decreto. ¿Eso se hace por presión política de la oposición? 
No puede ser. Es como decir que tanto me fastidia alguien que me obliga a 
matarlo, no justifica”, declaró el legislador en entrevista con Pascal Beltrán 
del Río para Imagen Radio. El congresista lamentó la defensa que el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, hace de Castillo, 
acusado de rebelión. “Hace mal el presidente de México, quien representa a 
un país hermano, no puede ponerse a defender a un delincuente”, dijo. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-le-hace-bolas-el-
engrudo-morena-con-el-plan-b 
Si hay una persona de toda la confianza del presidente López Obrador en el 
gobierno federal es su paisano, el director general de Fonatur, Javier May, 
quien ha estado con él por más de 30 años. Al menos eso es lo que parecía 
hasta que llegaron las declaraciones que hizo el mandatario en Palacio 
Nacional, durante su conferencia mañanera de ayer. El presidente señaló 
que el Tren Maya estará bajo el mando del Ejército porque Fonatur “no 
aguanta ni la primera insinuación, ni el primer cañonazo”. ¿Le sabrá algo el 
mandatario a don Javier o será una de esas veces en que suelta frases sin 
pensarlas mucho y termina lastimando a quien no tenía planeado? Por lo 
pronto, nos hacen ver que tanto los malquerientes del funcionario como sus 
allegados alzaron las antenas. Hay quienes aseguran que en realidad se 
refería a futuras administraciones, pero el raspón ahí quedó. Maldita 
confianza, decían los viejos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-09/op239409 
CERRAR el 2022 abriendo un nuevo pleito diplomático, ahora con Perú, ¿por 
qué no? Si alguna vez soñó Andrés Manuel López Obrador con ser el nuevo 
caudillo latinoamericano, lo está logrando... ¡pero al revés! 
Y ES QUE tras el fallido golpe de Estado de Pedro Castillo y su posterior 
encarcelamiento, el presidente mexicano está metiéndose donde no lo 
llaman y eso ya ha provocado reacciones de molestia desde Lima. Entre 
otras cosas dicen que se entromete en los asuntos soberanos de Perú y, 
sobre todo, le cuestionan que quiera darle asilo como si fuera un perseguido 
político a quien, en realidad, trató de romper el orden constitucional de 
aquel país. 
EL PROBLEMA para López Obrador es que con el cambio en la Presidencia 
peruana, dicen que es muy probable que salgan a flote los detalles oscuros 
de su cercana relación con Castillo. No hay que olvidar que AMLO envió al 
propio Rogelio Ramírez de la O, de Hacienda; y a Ariadna Montiel, de la 
Secretaría del Bienestar, a asesorar al mandatario para llevar la 4T a Perú. 
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SERÁ interesante ver qué encuentra la nueva mandataria, Dina Boluarte, en 
los archivos presidenciales sobre la asesoría obradorista a Pedro Castillo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1581 
Que ya se supo que todo apunta a que René Aridjis Vázquez fue quien puso 
al coordinador del PAN en el Congreso de Ciudad de México, Christian Von 
Roehrich, contra quien existe ya una orden de aprehensión por uso ilegal de 
atribuciones y asociación delictuosa en el caso del escándalo inmobiliario. El 
primero se entregó a las autoridades el pasado 19 de octubre, pero el juez 
no le impuso prisión preventiva, por lo que enfrenta su proceso por 
enriquecimiento ilícito en libertad, y ayer Ulises Lara, vocero de la Fiscalía 
capitalina, destacó que se han obtenido “sólidos datos de prueba aportados 
por uno de los ex funcionarios ya procesados”. Todo cuadra. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
AMLO come, ríe y endulza los oídos de magnates  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-come-rie-y-endulza-los-
oidos-de-magnates 
Casi tres horas duró la comida del presidente Andrés Manuel López Obrador 
con la plana mayor de los empresarios. 51 de los 60 integrantes del Consejo 
Mexicano de Negocios acudieron a la reunión en momentos en los que se 
discuten temas torales para el futuro del país como la reforma electoral, las 
controversias del TMEC, el relevo en la Corte, las elecciones del 2023 y 2024 
y nuevos retos para la economía global.  El presidente llegó al Club de 
Industriales en su Jetta blanco, acompañado del secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, quien prácticamente no habló en la reunión. Como 
casi siempre que se encuentra con los multimillonarios del país, AMLO 
estuvo sonriente, de buen humor, atento a sus solicitudes; a cambio solo les 
pidió que no dejen de invertir, que lo ayuden a reducir la inflación y a seguir 
aumentando los salarios y los empleos. 
 
Sergio Sarmiento 
Torpe golpe  
https://www.reforma.com/torpe-golpe-2022-12-09/op239411 
"Sólo hay algo peor que un político profesional: un político no profesional". 
Héctor Aguilar Camín 
El presidente Pedro Castillo trató de llevar a cabo un golpe de Estado en 
Perú para evitar ser destituido por el Congreso, pero ni esto supo hacer bien. 
Castillo ordenó la disolución del Congreso, así como la imposición de un 
estado de excepción y de un toque de queda, pero sin un acuerdo previo 
con las Fuerzas Armadas. Ni el Ejército ni la policía lo apoyaron; tampoco 
muchos miembros de su gabinete, la mitad de los cuales renunciaron en 
protesta. El Tribunal Constitucional declaró que sus medidas eran un golpe 
de Estado. Su propio partido, Perú Libre, lo criticó, al igual que Dina Boluarte, 
su vicepresidenta. "Rechazo -dijo- la decisión de Pedro Castillo de perpetrar 
el quiebre del orden constitucional con el cierre del Congreso. Se trata de 
un golpe de Estado que agrava la crisis política e institucional que la 
sociedad peruana tendrá que superar con apego a la ley". 
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Carlos Marín 
El asilo al golpista Pedro Castillo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-asilo-al-golpista-
pedro-castillo 
Es rotundo el mentís del presidente López Obrador a lo afirmado por el 
canciller Ebrard sobre el frustrado asilo al golpista Pedro Castillo. 
Tan excluyentes son sus palabras que se antoja improbable que el 
“hermano” Marcelo sea la corcholata que su jefe destapará para sucederlo 
en 2024. 
“Tenemos una política favorable de asilo, yo no creo que nos negaríamos. Si 
él lo pide, lo consideramos y en el sentido positivo. No nos oponemos, pero 
no lo ha hecho”, dijo antier Ebrard en entrevista con Joaquín López-Dóriga, 
y lo mismo repitió durante la tarde del miércoles en otros espacios 
periodísticos. 
Más: 
“Tampoco he recibido yo ninguna llamada de Pedro, de él, de su familia o 
de alguien cercano pidiéndome que le diéramos asilo o algo por el estilo…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Sus precandidatos quieren debatir  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/sus-precandidatos-
quieren-debatir 
La urgencia va contra lo importante. Florestán 
El lunes, Marcelo Ebrard planteó que los precandidatos de Morena 
participaran en debates públicos y dejaran sus cargos en febrero. 
Al día siguiente, martes, Claudia Sheinbaum aceptó su propuesta, pero no 
dejar el cargo. El miércoles, López Obrador también respaldó la iniciativa de 
Ebrard, sí a los debates, y al mediodía Adán Augusto López Hernández me 
dijo que estaba puesto, pero, al igual que la jefa de Gobierno, dijo no a la 
renuncia inmediata, por la grave responsabilidad que como secretario de 
Gobernación tiene con el Presidente de la República como garante de la 
gobernabilidad del país, operador de sus políticas y coordinador de su 
gabinete. Y ayer Ricardo Monreal se sumó al proyecto. 
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Enrique Quintana 
Lecciones de Perú: la polarización amenazante  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/09/lecciones-de-peru-
la-polarizacion-amenazante/ 
En julio del 2021 Pedro Castillo ganó la presidencia de Perú en una segunda 
vuelta en la que obtuvo 8.83 millones de votos frente a los 8.79 millones de 
Keiko Fujimori. Los 44 mil 263 de ventaja con los que ganó son equivalentes 
al 0.25 por ciento de la votación total. 
Ese resultado dibujó a un país partido en dos. 
Hay líderes políticos que han llegado a encabezar gobiernos con una 
población dividida y han logrado construir mayorías claras sobre la base de 
los resultados de su gestión en el poder. 
Pedro Castillo solo acentuó la división. 
Hay particularidades del diseño de las instituciones políticas de Perú que 
hacen muy frágil la figura presidencial, como ya se ha visto desde hace 
varios años. De julio del 2016 a la fecha, con el nombramiento de Dina 
Boluarte, Perú lleva seis presidentes. Han durado en promedio 1 año y un 
mes cada uno de ellos.  
Pero más allá de esas particularidades, una lección que sin duda aparece en 
el caso de Castillo es que, en una sociedad polarizada, si no se construye un 
proyecto que aglutine a la población, el riesgo de fractura es elevado. 
 
Darío Celis 
Tras el INE, van ahora por el control del TFJA  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/09/tras-el-ine-van-ahora-por-
el-control-del-tfja/ 
VENTANILLA POR DONDE pasan las resoluciones de multimillonarios casos, 
que llegan a representar hasta el 6% del Producto Interno Bruto de este país, 
algo así como un billón de pesos, el gobierno de la 4T se apresta a tomar el 
control del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), con una 
reforma a su ley orgánica que lleva dedicatoria. 
Mientras los reflectores de la agenda legislativa se posan en la actuación que 
el Senado tendrá frente al llamado “Plan B” de la Reforma Electoral, la toda 
poderosa ex jefa del SAT y ahora secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, 
en mancuerna con la consejera Jurídica de la Presidencia, María Estela Ríos, 
buscan con los cambios que ayer votaron los diputados imponer a la 
magistrada Natalia Téllez. 
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No es cosa menor influir como gobierno en el llamado TFJA, que hasta el 
último día de este mes presidirá Rafael Anzures, pues hablamos de la 
instancia encargada de resolver litigios monetarios entre la administración 
pública y los particulares. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/opinion/012o1pol 
Acotada y menor como es la reforma electoral alcanzable por Morena y sus 
aliados, incluyó en una negociación de última hora un arreglo infame para 
que los partidos minoritarios pudieran mantener su registro nacional 
aunque no consiguieran 3 por ciento de la votación nacional, pero sí a título 
de partido local en cuando menos la mitad más una de las entidades 
federativas. Tal adición beneficiaría especialmente al Partido del Trabajo y, 
de manera menos directa, al Verde Ecologista de México, aliados de Morena. 
Mucho se habló de la reticencia de tales agrupaciones para apoyar la 
propuesta presidencial conocida como plan B si no se les concedían tales 
protecciones. No sólo la de la conservación graciosa del registro nacional 
sino, además, una fórmula (convenio de distribución de votos emitidos) que 
les permitiría asignarse votos del partido mayor al que se hubieran unido en 
elecciones para mantener el porcentaje de sufragios requerido para salvar 
el registro y la facultad de disponer amablemente de recursos económicos 
remanentes para aplicarlos en posteriores jornadas comiciales. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/opinion/010o1eco 
En el mayor sondeo de opinión, por número de participantes, que se ha 
realizado hasta hoy en redes sociales, presentamos estas preguntas: ha 
llegado a su cuarto año de gobierno. ¿volverías a votar por el presidente 
López Obrador? ¿O por quién votarías? ¿Jaime Rodríguez Calderón El 
Bronco, José Antonio Meade Kuribreña o Ricardo Anaya Cortés? Los 
resultados aparecen en las gráficas. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 3 mil 258 personas; 
en Twitter, mil 481; en El Foro México, 864, y en Facebook, 913. Usamos la app 
Survey Monkey. Pueden participar todos, sin importar su ideología. 
Enseguida presentamos algunas de las opiniones que recibimos.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Llama Meyer Falcón a representantes agrarios a agilizar 
resolución de conflictos en todo el país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/llama-meyer-falcon-a-representantes-agrarios-a-
agilizar-resolucion-de-conflictos-en-todo-el-pais 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, hizo un llamado a las y los 
representantes agrarios de todo el país a evitar rezagos y agilizar la 
resolución de los conflictos agrarios a fin de otorgar certeza jurídica a las 
familias que por décadas no han sido atendidas. “Los conflictos agrarios se 
deben atender de mejor forma, escuchando a todos los ejidos y 
comunidades, es una labor que debemos fortalecer y no bajar la guardia. 
Trabajemos de forma coordinada para no dejar pendientes en esta 
administración “, subrayó el funcionario al inaugurar los trabajos de la 
Reunión Nacional de la Procuraduría Agraria, en el marco del Proyecto 
Integral “Tren Maya” y el impulso al Desarrollo Social y Sustentable de los 
Núcleos Agrarios.  
Meyer Falcón pidió poner atención en los conflictos agrarios que aún 
prevalecen en los alrededores de los principales proyectos que impulsa este 
gobierno; por ejemplo: el Tren Maya, el Corredor Transístmico, el nuevo 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y la Refinería Dos Bocas.  
En su mensaje, el titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 
Palacios, destacó la importancia de revisar el avance en el cumplimiento de 
los programas destinados a la atención y defensa de los sujetos agrarios, “los 
ejes de actualización de padrones y de reglamentos que se realizará en todo 
el territorio nacional tendrá una línea de priorización en los núcleos agrarios 
vinculados al desarrollo del Tren Maya”, aseguró el procurador. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Mandos del nivel directivo y representantes estatales de la 
Procuraduría Agraria celebran reunión nacional  
https://www.gob.mx/pa/prensa/mandos-del-nivel-directivo-y-representantes-estatales-de-
la-procuraduria-agraria-celebran-reunion-nacional-321599 
Ciudad de México. - Con el objetivo fundamental de realizar una evaluación 
profunda de las acciones logradas durante el presente año en los programas 
sustantivos y presidenciales, así como definir el proyecto de trabajo y  
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estrategias para los 20 meses que restan de la presente administración 
federal, la Procuraduría Agraria lleva a cabo la Reunión Nacional en el marco 
del Proyecto Integral “Tren Maya” y el Impulso al Desarrollo Social y 
Sustentable de los Núcleos Agrarios. La sesión inaugural del evento estuvo 
a cargo del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), 
Román Meyer Falcon, en compañía del titular de la Procuraduría Agraria, 
Luis Rafael Hernández Palacios Mirón; la subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario, Edna Vega Rangel, y el Coordinador General de Oficinas 
de Representación, Martín Careaga Olvera. En su mensaje a los 32 
representantes estatales, directores generales y mandos medios de la 
Procuraduría Agraria, el titular de la SEDATU recalcó la importancia del 
trabajo que realiza el Sector Agrario en los proyectos estratégicos del 
gobierno federal, entre los que destacan por su dimensión y proyección 
social el Tren Maya, Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, y el 
Aeropuerto internacional Felipe Ángeles, además de otras obras prioritarias 
en el país. 
 
Preparan proyecto de reforma que ordene adquisiciones y usos 
de las tierras del campo  
https://asisucede.com.mx/preparan-proyecto-de-reforma-que-ordene-adquisiciones-y-
usos-de-las-tierras-del-campo/ 
Estado de México. - Para el maestro en Desarrollo Rural, Gonzalo Gabriel 
Estrada Cervantes, quién es el delegado estatal de la Procuraduría Agraria 
en el estado de México, la reforma al artículo 27 constitucional federal 
realizada en 1992, y que puso las tierras de propiedad social a los vaivenes 
del libre mercado, alejando al estado del campo, hoy existe un crecimiento 
habitacional en los núcleos agrarios y en consecuencia, la disminución del 5 
por ciento de la superficie de la propiedad social por medio de la figura del 
dominio pleno, por lo que prepara una propuesta de reforma que ponga 
orden a las adquisiciones y usos en las tierras del campo.  
Hoy, la desincorporación de tierras de regímenes de propiedad social, o 
ejidales, ha sido en zonas en las que puede especularse con desarrollos 
turísticos e inmobiliarios, y la forma de adquirir las tierras por parte de 
terceros, incumplen con los requisitos que establece la Ley Agraria en su 
artículo 13, por lo que se debe reordenar esta situación.  
Además, señala, “estas transacciones causan desventajas para la federación 
los estados y municipios puesto que no causa ningún impuesto, a pesar del  
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altísimo volumen de recursos económicos que se manejan tanto en la 
primera compra de un tercero a un sujeto agrario, como en las posteriores 
ventas, una vez que se adquiere el dominio pleno”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Procuraduría Agraria espera cerrar al 100% el programa 
operativo anual  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/12/08/procuraduria-agraria-espera-
cerrar-al-100-el-programa-operativo-anual/ 
Hidalgo, Huejutla. - Personal de la Procuraduría Agraria trabaja 
satisfactoriamente hasta el momento y en breve se espera cerrar el 
programa operativo anual al 100%, según confirmó el residente de dicha 
institución agraria en Huejutla, Octavio Juárez Castillo; quien además 
destacó que se cumplirán oportunamente las metas programadas al inicio 
del año. Dijo que, al momento restan prácticamente dos semanas de 
trabajo, antes de irse al periodo vacacional, pues el viernes 16 de diciembre 
es el último día de trabajo y a partir del 19 se tendrá un periodo vacacional 
por espacio de 10 días hábiles, retornando nuevamente hasta el 2 de enero 
del 2023. Indicó que todo el personal de la Procuraduría Agraria con 
residencia en Huejutla trabaja de manera coordinada con la 
responsabilidad que se tiene y en donde se atiende a 17 municipios 
enclavados en la sierra y huasteca de Hidalgo. 
 
Acuerdan en Tetelcingo reponer la elección de comisariado y 
pedir imparcialidad a la PA  
https://suracapulco.mx/impreso/2/acuerdan-en-tetelcingo-reponer-la-eleccion-de-
comisariado-y-pedir-imparcialidad-a-la-pa/ 
Guerrero. - En la asamblea general realizada el domingo en la comunidad 
de San Juan Tetelcingo, municipio de Tepecoacuilco, luego de la suspensión 
de la elección del Comisariado de Bienes Comunales debido a 
irregularidades, pobladores acordaron demandar la imparcialidad de la 
Procuraduría Agraria (PA) y reponer el proceso de forma democrática. 
El viernes se suspendió el proceso de elección del nuevo presidente del 
Comisariado de Bienes Comunales en relevo de Juan Urbano Mendoza 
Villalba, luego de que pobladores denunciaron irregularidades como 
acarreo de pobladores de otras comunidades y una lista en la que 
presuntamente aparecen aún personas que han fallecido y que mediante 
usurpadores pretendían que votaran.  
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El domingo se convocó a una asamblea general de pobladores, pero se 
extendió hasta después de las 10 de la noche. De acuerdo con una fuente 
consultada, en la reunión del domingo, como parte de los acuerdos se 
determinó realizar una siguiente asamblea general de pobladores el 
próximo domingo, mediante la cual buscan la reposición del proceso y que 
éste se realice con legalidad en la Comisaría de Bienes Comunales, y no en 
la calle o una casa particular como se pretendió el viernes. 
 
Protestan contra remoción de abogado de la Procuraduría 
Agraria  
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=194010&s=3 
Veracruz, Las Choapas. - En medio de los conflictos internos que se han 
venido registrando en la Procuraduría Agraria (PA), residencia Las Choapas, 
personal jurídico de la dependencia llegó repentinamente a este municipio 
y ordenó que el abogado agrario, Roger Luría López, se traslade hasta 
Ciudad Juárez, Chihuahua, lo que desató la inconformidad de ejidatarios, 
pues lo consideran injusto, ya que durante los seis años que lleva de trabajo 
se ha desempeñado cabalmente. Procedentes de diversas comunidades 
rurales de Las Choapas y de Moloacán, los campesinos llegaron al palacio 
municipal para pedir la intervención de la alcaldesa, Mariela Hernández 
García, como primera autoridad del municipio, para que gestione ante el 
Gobierno federal que se cancele esa remoción, ya que dicho abogado es 
quien les lleva todos sus trámites agrarios y no será igual empezar de cero 
con otro funcionario de la PA.  
Armando Bonaparte Arriaga, de la comunidad Ignacio López Rayón, en voz 
de los demás ejidatarios, explicó que el abogado agrario les ha tendido 
muchísimo la mano en sus trámites y regularización, además, lo que les ha 
parecido bastante bien es que sale al campo, recorre, platica y escucha a la 
gente, por esa razón es que dan la cara por él y piden a los jefes de la 
Procuraduría Agraria en Xalapa y México que no ‘se los cambien’. 
 
Gobierno recorta 3.3 mil mdp en informática; dependencias 
hackeadas tuvieron 65% menos para ciberseguridad  
https://www.animalpolitico.com/2022/12/gobierno-recorta-informatica-ciberseguridad/ 
Ciudad de México. - La administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador recortó 3 mil 300 millones de pesos en los servicios de informática 
y ciberseguridad en todo el gobierno.  
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Esto ha significado que funcionarios trabajen con programas pirata y 
equipos obsoletos, que no tengan ni siquiera antivirus, que haya 
plataformas a punto del colapso y que estén en riesgo millones de 
ciudadanos y empresas cuyos datos están en los servidores de instituciones, 
como la CURP, pasaportes, reportes fiscales y contratos, entre otros. 
Además, el riesgo cibernético se materializó durante el actual sexenio con 
el hackeo a instituciones tan fundamentales para la seguridad y la 
economía del país como la Secretaría de la Defensa Nacional, Petróleos 
Mexicanos, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
y la Secretaría de Economía, sin que hasta el momento se haya informado 
el monto de las pérdidas monetarias ni de datos. En los cuatro casos, las 
instituciones tuvieron recortes presupuestales de hasta 65% en las áreas 
relacionadas con informática, como parte de las medidas de austeridad 
impuestas por el presidente López Obrador al inicio de su mandato. 
Mientras, en 2022 informó que “las medidas de seguridad físicas y 
tecnológicas para la protección de los datos personales de los usuarios del 
Centro de Documentación Turística son insuficientes”, y el personal 
tampoco estaba capacitado en protección de datos. La Procuraduría 
Agraria reportó “falta de recursos presupuestales para la renovación de 
servidores obsoletos y la falta de mantenimiento a los sistemas 
institucionales web por el poco personal con el que se cuenta” durante 2022. 
 
Se impulsará el renacimiento de Álamo; no detendrán la 
marcha de la 4T: gobernador  
https://jornadaveracruz.com.mx/politica/se-impulsara-el-renacimiento-de-alamo-no-
detendran-la-marcha-de-la-4t-gobernador/ 
Veracruz. - En otro día histórico para los campesinos de Veracruz, el Registro 
Agrario Nacional (RAN) entregó 340 documentos agrarios, 322 depósitos 
sucesorios, 80 constancias y 100 testamentos a habitantes de la Huasteca. 
“Hoy están regularizados más de 4 mil beneficiarios aquí en Álamo, gracias 
a que el Presidente viene haciendo justicia”, manifestó el gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez, convencido de seguir resarciendo el daño de 
tres décadas de corrupción. “¿Cuándo una persona humilde iba a poder 
hacer su trámite parcelario si tenía que ir hasta Xalapa, buscar un abogado 
y acudir al notario?, se hacía imposible”.  
Ahora las instituciones del Gobierno están apoyando realmente, dijo, sobre 
todo el RAN que cumple las palabras contundentes de Emiliano Zapata: “la  
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tierra es de quien la trabaja”, pues el reparto que inició con la Revolución 
Mexicana y después reimpulsó el General Lázaro Cárdenas hoy se enaltece 
con este acto a favor de los derechos agrarios. 
En el evento, Aurelio Cruz Hernández, de 104 años, recibió del gobernador 
su documento agrario que hace justicia a una larga y calamitosa espera, 
atestiguado por el secretario de Gobierno, Eric Patrocinio Cisneros Burgos; 
la fiscal Verónica Hernández Giadáns; beneficiarios y autoridades del RAN, 
la Procuraduría Agraria y el Ayuntamiento. 
 
Se reúne Segob con autoridades de Nopalera y Zimatlán  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/se-reune-segob-con-autoridades-de-
nopalera-y-zimatlan/140292 
Oaxaca. - Funcionarios de la Secretaría de Gobernación (Segob) y de otras 
instituciones del gobierno federal se reunieron con las autoridades 
municipales y agrarias de San Sebastián Nopalera y Zimatlán de Lázaro 
Cárdenas, beneficiarias de medidas cautelares de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Uno de los integrantes de la 
comisión representativa de San Sebastián Nopalera, Efraín Solano Alinarez 
informó que el encuentro fue convocado por la administración federal para 
dar cumplimiento a las medidas cautelares y así alcanzar una solución de 
fondo al conflicto por la tierra entre ambas comunidades.  
Al encuentro, acudieron la directora de atención Medidas Cautelares de la 
CIDH de la Segob, Gabriela Jurado; la directora de Asuntos Internacionales 
de la misma secretaria, Roxana Díaz y la directora de Asuntos Agrarios de la 
Procuraduría Agraria (PA), Lucila López. También, asistieron los 
representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) y del Registro Agrario Nacional (RAN), Eleuterio García y Javier 
Mancilla. 
 
Suman evidencias contra Murillo Karam por caso Ayotzinapa: 
Encinas  
https://piedepagina.mx/suman-evidencias-contra-murillo-karam-por-caso-ayotzinapa-
encinas/ 
Ciudad de México. - Un día después de la reunión de la Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Justicia con el titular de la Unidad Especial para el caso 
por parte de la Fiscalía General de la República y familiares de los 
normalistas, el subsecretario de Gobernación Alejandro Encinas aseguró 
que continúa la judicialización en contra de presuntos responsables y se  
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acumularon alrededor de 40 pruebas en contra el exprocurador Jesús 
Murillo Karam. 
Informe de cuatro años 
El subsecretario Alejandro Encinas abordó el caso Ayotzinapa al final de su 
informe de cuatro años en la Subsecretaría de Derechos Humanos, 
Población y Migración, donde pidió a su equipo presentar en tres minutos 
sus logros a cuatro años de haber iniciado su gestión y los retos para los dos 
años de gobierno que les quedan. Es una exposición donde cada 
comisionada o directiva tomó la palabra para hacer “un acto de rendición 
de cuentas”, como lo presentó Encinas, las personas funcionarias públicas 
hablaron de su trabajo, a cuatro años de que inició su gestión con el 
gobierno de AMLO. Josefina Bravo, de la Comisión de Diálogo con los 
Pueblos Indígenas aseguró que se dará sentencia definitoria en la división 
de tierras entre Aldama y Chenalhó en Chiapas. Dijo que realizaron trabajos 
con el Registro Agrario Nacional y con los 3 niveles, un recorrido territorial 
para dividir las tierras en conflicto.  Bravo informó que la comisión para el 
diálogo con los pueblos y la Procuraduría Agraria coordinan el proceso de 
restitución de tierras en la comunidad wixárika de San Sebastián 
Teponahuaxtlán y dice que ya valoran devolver una cuarta parte del 
territorio de Huajimic el próximo año. Aseguró que hay acompañamiento 
con las personas desplazadas Triquis y que en abril echaron a andar el Plan 
de Justicia para los pueblos wixárika, odham, nayeri y mexicano. 
 
El Residente de la Procuraduría Agraria y el Jurídico en la 
Choapas se dicen protegidos de Renato Tronco y Héctor 
Yunes…  
http://www.terceralinea.com/sendero-del-poder-por-pablo-filiberto-hernandez-velez-el-
recidente-de-la-pricuraduria-agraria-y-el-juridico-en-la-choapas-se-dicen-protegidosde-
renato-trinco-y-hector-yunes/ 
Veracruz. - Sin duda uno de los políticos que toman mucho muy en serio la 
sentencia política que por años ha prevalecido y que reza, “vivir fuera del 
presupuesto, es vivir en el error”, es el camaleónico priista Héctor Yunes 
Landa. Le cuento a mis dos lectores; Yunes Landa, quien sin recato alguno 
se pone al servicio de todos para poder controlar sus enjuagues y al menos 
muchos de los que hoy prevalecen en cargos públicos y se dicen fieles a 
Yunes Landa, tienen un gran agradecimiento por el nacido en Soledad de 
Doblado al que por supuesto atienden y (según ellos) bien.  
 

http://www.terceralinea.com/sendero-del-poder-por-pablo-filiberto-hernandez-velez-el-recidente-de-la-pricuraduria-agraria-y-el-juridico-en-la-choapas-se-dicen-protegidosde-renato-trinco-y-hector-yunes/
http://www.terceralinea.com/sendero-del-poder-por-pablo-filiberto-hernandez-velez-el-recidente-de-la-pricuraduria-agraria-y-el-juridico-en-la-choapas-se-dicen-protegidosde-renato-trinco-y-hector-yunes/
http://www.terceralinea.com/sendero-del-poder-por-pablo-filiberto-hernandez-velez-el-recidente-de-la-pricuraduria-agraria-y-el-juridico-en-la-choapas-se-dicen-protegidosde-renato-trinco-y-hector-yunes/


 

 

 

 
Hay dependencias en las diferentes instancias de Gobierno que controla 
Héctor Yunes Landa y que tiene colocados a sus lacayos quienes no dejan 
de proporcionarle agradecimientos a cambio de impunidad para desde sus 
puestos realizar sus corruptelas. Una de las dependencias de la que se dice 
tiene el Control absoluto tras bambalina, el suspirante a gobernador, es la 
Procuraduría Agraria, lugar desde donde sus lacayos como son Víctor 
Velázquez quien es titular de la residencia de la Procuraduría Agraria en las 
Choapas desde hace ya más de 15 años y su Director Jurídico Roger Luria, 
quienes han hecho una dupla de la que presumen estar al servicio del 
frustrado aspirante a la Gubernatura Héctor Yunes Landa.  
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673823&fecha=09/12/2022#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 2,299,274.452 m² (dos 
millones doscientos noventa y nueve mil doscientos setenta y cuatro punto 
cuatrocientos cincuenta y dos metros cuadrados), correspondientes a 139 
(ciento treinta y nueve) inmuebles de propiedad privada en los municipios 
de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco y Bacalar, en el Estado de 
Quintana Roo, que serán destinados para la construcción de obras de 
infraestructura pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya. 
 
DOF: 09/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673815&fecha=09/12/2022#gsc.tab=0 
PROGRAMA Nacional para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos 
de Manejo Especial 2022-2024. 
 
DOF: 09/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673814&fecha=09/12/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se aprueba el Programa Nacional para la Prevención y 
Gestión Integral de los Residuos de Manejo Especial 2022-2024. 
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Gobierno de México presenta avances en cumplimiento del 
decreto para prescindir del glifosato y del maíz transgénico  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-presenta-avances-en-
cumplimiento-del-decreto-para-prescindir-del-glifosato-y-del-maiz-transgenico 
Ciudad de México. - A casi dos años de la entrada en vigor del decreto 
presidencial para prescindir de forma gradual del uso, adquisición, 
distribución, promoción e importación de glifosato y maíz transgénico, el 
gobierno de México, mediante distintas dependencias y entidades que 
integran la Administración Pública Federal (APF), presentaron logros y 
avances a favor de la salud, la alimentación sustentable y el cuidado de la 
diversidad biocultural. Representantes de las secretarías de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Salud, Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Bienestar, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los 
Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem), coincidieron en que 
los hallazgos para eliminar el uso del glifosato son sostenibles, seguros y 
culturalmente adecuadas, que no ponen en riesgo la producción 
agroalimentaria del país. 
 
Semarnat informa resultados de la convocatoria nacional 
Escuelas con Trayectoria Ambiental  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-informa-resultados-de-la-convocatoria-
nacional-escuelas-con-trayectoria-ambiental 
Ciudad de México. - En el marco del convenio de colaboración firmado por 
las Secretarías de Medio y Recursos Naturales (Semarnat) y de Educación 
Pública (SEP), en abril de 2021, se invitó a escuelas públicas de todo el país a 
participar en la convocatoria Escuelas con Trayectoria Ambiental con el 
objetivo de reconocer y fortalecer a comunidades educativas que hayan 
realizado y/o realicen acciones, proyectos y/o programas en alguna de las 
siguientes líneas de acción: Sistemas Agroecológicos y Soberanía 
Alimentaria; Educación Popular Ambiental; Alimentación Saludable y 
Patrimonio Biocultural Alimentario; Territorio y Comunidad; Bienes 
Comunes, Agua y Energía; y Consumo Responsable, Gestión y Manejo de 
Residuos Sólidos. La convocatoria consideró, prioritariamente, a escuelas 
ubicadas en municipios categorizados con vulnerabilidad climática (de 
acuerdo con los estudios del Instituto Nacional de Ecología y Cambio 
Climático) y que atienden a población indígena, afromexicana, de 
comunidades rurales o marginadas de áreas urbanas. 
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Gobierno de México presenta avances en cumplimiento del 
decreto para prescindir del glifosato y del maíz transgénico  
https://conacyt.mx/gobierno-de-mexico-presenta-avances-en-cumplimiento-del-decreto-
para-prescindir-del-glifosato-y-del-maiz-transgenico/ 
Ciudad de México. - A casi dos años de la entrada en vigor del decreto 
presidencial para prescindir de forma gradual del uso, adquisición, 
distribución, promoción e importación de glifosato y maíz transgénico, el 
gobierno de México, mediante distintas dependencias y entidades que 
integran la Administración Pública Federal (APF), presentaron logros y 
avances a favor de la salud, la alimentación sustentable y el cuidado de la 
diversidad biocultural. Representantes de las secretarías de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Salud, Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Bienestar, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los 
Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem), coincidieron en que 
los hallazgos para eliminar el uso del glifosato son sostenibles, seguros y 
culturalmente adecuadas, que no ponen en riesgo la producción 
agroalimentaria del país. 
 
Firma AMLO decreto para expropiar otras 237 hectáreas en 
Quintana Roo  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/9/firma-amlo-decreto-para-expropiar-
otras-237-hectareas-en-quintana-roo-464758.html 
El Gobierno de México publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto 
de expropiación de 237 hectáreas en los municipios de Tulum, Felipe Carrillo 
Puerto, Othón P. Blanco y Bacalar, en Quintana Roo para continuar la 
construcción del Tren Maya que debe quedar concluido en 2023. 
El decreto firmado por el presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, 
busca evitar pérdidas económicas a la administración pública federal y 
retraso en la construcción de la obra emblemática en el sureste mexicano. 
“A efecto de evitar pérdidas económicas innecesarias al erario, es preciso 
fortalecer la viabilidad técnica durante la construcción del proyecto, por lo 
que resulta procedente decretar la ocupación temporal inmediata de los 
polígonos identificados por Fonatur Tren Maya, y que se señalan en el 
presente decreto”, indica 
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Sedatu expropia 151 predios más en Quintana Roo para tramo 6 
del Tren Maya  
https://www.forbes.com.mx/sedatu-expropia-151-predios-mas-en-quintana-roo-para-
tramo-6-del-tren-maya/ 
El gobierno federal, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), declaró como de utilidad pública 151 terrenos ubicados 
en los municipios de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco y 
Bacalar, en Quintana Roo para ser destinados a las obras del Tren Maya. 
Este jueves, a través de un decreto publicado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), se detalló que la expropiación de alrededor de dos 
millones 369 mil 977.862 metros cuadrados serán para la construcción del 
tramo 6 de esta proyecto prioritario. “La Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano procede a la ocupación temporal inmediata de los 
bienes materia de este decreto. La interposición de cualquier medio de 
defensa, no suspende la ocupación temporal”, señaló el decreto. 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la Sedatu se deberán 
coordinar para gestionar los recursos necesarios y cubrir el monto de la 
indemnización que en términos de ley se deba pagar a quienes acrediten la 
propiedad de los inmuebles de conformidad con los avalúos que emitió el 
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales. 
 
Reprochan que se otorguen amparos para operar pozos 
agrícolas ilegales  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/08/estados/030n3est 
Chihuahua. - Unos 50 integrantes de Unión Campesina Democrática (UCD), 
así como ejidatarios de Laguna de Palomas, Las Glorias y Liberación, 
localidades del municipio de Jiménez, se manifestaron este miércoles a la 
entrada de las instalaciones del Poder Judicial Federal en la capital de 
Chihuahua, donde reprocharon que jueces de distrito han otorgado a 
particulares amparos que permiten la operación de pozos agrícolas ilegales 
en la cuenca del río Florido. Asimismo, reclamaron que juzgadores federales 
retrasan la resolución de amparos contra la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), el Registro Agrario Nacional (RAN), y el Tribunal Agrario y, por 
entregar a personas morales concesiones de pozos agrícolas que eran de 
propiedad comunal. Los campesinos aseguraron que togados han 
demorado siete años en resolver dos juicios de amparo contra la entrega 
ilegal de derechos de agua a una empresa, mediante un trámite en el que 
se utilizaron firmas y documentos falsos. 
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